

Title	石渡貞雄著 現代資本論Ⅰ: 方法論的考察
Sub Title	
Author	飯田, 鼎
Publisher	慶應義塾経済学会
Publication year	1967
Jtitle	三田学会雑誌 (Keio journal of economics). Vol.60, No.7 (1967. 7) ,p.830(158)- 831(159)
JaLC DOI	10.14991/001.19670701-0158
Abstract	
Notes	新刊紹介
Genre	Journal Article
URL	<a href="https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00234610-19670701-0158">https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00234610-19670701-0158</a>

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the KeiO Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

新刊紹介

石渡貞雄著

『現代資本論I』

—方法論的考察—

この書物は、まことにユニークな内容をもつ。序章 問題意識においてのべているように、著者は、本書において、現代資本主義の経済法則を説明することを狙いとしており、現代のマルクス主義の経済理論をもつてしては解明しえないような新たな問題について、マルクスの「資本論」の現代的有効性という観点からこれを内在的に批判し、新しい理論を構想しようとするのが目的とされている。本書はIとあるように、著者の理論的展開の序論的部分のみであり、その全面的展開は、おそらく今後に残されるのであろうが、ともかく看過しえない問題を含んでいるように思われる。つぎのような内容をもつ。

序章 問題意識、第一章 マルクス主義経済学、第二章 現代資本認識の方法、第三章 体系化の方法、第四章 現代資本の諸問題。この短いスペースで、本書全体にわたる紹介は到底無理なので、重大な問題点およびこれにたいする筆者の疑問についてふれることとする。

第一章のマルクス主義経済学については、著者が、「はしがき」においてのべているように、学生を対象にしたものであり、内容的にはあまり問題ではないが、問題は、序章の問題意識の第二章の現代資本認識の方法であると思われる。とくに後者においては、著者のマルクス「資本論」の批判と自説の積極的な展開がみられる点において見逃しえない。すなわち著者は、「資本論」において基礎づけられたマルクス主義経済学の理論の有効性にたいする疑問を、資本制蓄積の一般法則の結果としての窮乏化法則における矛盾という形で展開する。著者はこれを、「十九世紀資本主義に制約されたことよって生じたマルクス経済理論におけるマルクス主義上の欠陥」

とよぶのであるが、要するに、マルクスの窮乏化法則は、十九世紀にかなする限り妥当したが、現代においては妥当しないとされている。著者はこれを他ならぬ弁証法の重要側面における欠陥に帰している。すなわち、著者は、弁証法を、体制間の弁証法と体制内の弁証法といわけ、マルクスの場合、この両者の統一的把握ではなく、体制内弁証法の欠落ないし軽視および体制内弁証法の偏向を犯した結果として、資本主義の発展とともに、窮乏化法則を和らげる役割を果たすところのさまざまな要因を無視する誤謬をおかしたというのである。また、マルクスの「資本論」における抽象力の不足の結果として、労働者階級を、資本制生産様式のなかでの完全なるインサイダーとしてあつかわなかったこと、被搾取対象としては一〇〇パーセント評価されながら、商品の消費者としては、極めて低くしか評価されえないことをあげて、「資本論」の欠陥を指摘している。しかし、そういう解釈になると、著者の見解は、修正主義とどうちがうのが当然問題とならう。なぜなら、

それはまさに、資本制蓄積の一般的法則にたいして根本的に修正を加えることになるからである。

もちろん、本書は序論的展開であり、著者独自の理論の全面的展開は、現代資本論IIにおいて果されるのであろうが、本書を通読した限りでは、構想はきわめて新鮮にして且つ大胆なものがあるが、現代修正主義との差異についても理論的に明確にされる必要があると考える。また序章についても、筆者には少なからず疑問と思われる個所があった。たとえば、「B労働運動・革命運動面」のところ、**「しかし日本ではコミニズムの影響は、戦後の混乱期を脱却して以後著るしく低下し、労働運動における地位も低く、停滞しつつある」**(二五頁)とあるが、この表現は必ずしも正しくない。また、「日本でも経済成長が盛んとなってきて以来、所得倍増政策↓福祉国家を保守党がとなえ出し、その政策をおし進め、かつ人心をひきつけていったため、社会党や共産党は十八番をとられ、あわて、その結果その政策の技術的な批判者の地

位におとされ、消極的でビジョンのないなんでもケチをつけるものとみられやすい政党のごときものに印象づけられてきた傾きがあった」(二七頁)という表現も果して真実かどうか疑問である。その他数えあげれば疑問と思われる点は無数にある。構想の雄大に比べては、やや粗雑な感をまぬかれることはできない。しかしともかく新しい問題意識をもつ面白い大著として注目してもよいであろう。

(御茶の水書房、一九六七年二月刊、A5・四七〇頁・一、五〇〇円)

—飯田 鼎—

加藤一郎編  
阪本楠彦

『日本農政の展開過程』

戦後二〇年、「農業基本法」制定後既に五年の今日、農業の「危機」の深化はおおいにく、農政は一つの転換期を迎えようとしている。その機に、戦後農政を多角的・総合的に

分析し、農政転換の必然的過程を示している本書の意義は少なからぬものといえよう。本書は一九五九年より通算六年にわたる共同研究に基づき、十五人の研究者が、序章終章を含み全十八章(なお最後に詳細な年表が附されている)にわたり、戦後農政を、技術経済過程、法律・行政過程、社会・政治過程、地方農政の展開過程より分析した労作である。

戦後農政は本書においては、大略、第一期 敗戦・農地改革より一九五〇年朝鮮動乱までの「占領期」、第二期一九五〇年から一九五四年の「自立期」或は「復興期」、第三期一九五四―五五年以降の「高度成長期」或は「開放体制期」に区分され、またさらに、一九六一年以後を「基本法農政」として、農民層分視点より(第二章)、或は農協の農業法による改変より(第三章)、また、農業投資の構造と水準より(第八章)区分されている。各研究者の対象分野とそれに応ずる時期区分より、それは、一二年のずれを生み出しているが、なお、各筆者の時期区分基準そのも